
Bilbao, 2 de Marzo 2022


Querida red de juventud,


Cuando me he senté por primera vez a expresar por qué quería asumir la responsabilidad 
de liderar la red de juventud en los próximos 4 años, no estaba segura de por dónde y 
cómo comenzar. Hay mucho que me gustaría contar sobre por qué me veo a mí misma 
como una candidata válida para este puesto, pero sobre todo, compartir cómo siento que 
puedo contribuir al desarrollo de esta red y comité aún más y como un legado para el 
futuro.


Primero me gustaría compartir un poco sobre mí. Soy Ana Aguirre, del País Vasco en el 
norte de España, origen de uno de los ejemplos de cooperativa de trabajo más importante 
a nivel mundial, Mondragón. Con todos los pros y contras que puede traer el vivir en una 
región tan cooperativizada. Por lo tanto, he estado expuesta al movimiento cooperativo 
toda mi vida, casi antes de ser consciente de ello (mi padre trabajaba en cooperativas y yo 
estudié en Mondragon Unibertsitatea).


En segundo lugar, yo misma soy emprendedora cooperativista. He vivido las luchas, las 
alegrías y todo el recorrido de lo que significa ser una persona joven iniciando un proyecto 
cooperativo. En 2009, co-fundé una cooperativa de trabajo junto con 7 personas que hoy 
ha crecido hasta 30 personas en 5 países, TAZEBAEZ S.Coop. Esta experiencia pasada y 
presente me permite entender, desde la base y en primera persona, lo que sienten 
otras personas jóvenes al lanzarse a desarrollar emprendimientos cooperativos. 

Y por si fuera poco, allá por 2015, tomamos la decisión de unirnos al movimiento 
cooperativo internacional. Aunque parte fue cuestión de estar en el lugar adecuado en el 
momento adecuado, mi cooperativa y yo tomamos la decisión de ser parte activa y de 
apoyo a lo que luego sería la Red de Jóvenes Cooperadores Europeos, la actual red de 
jóvenes de Cooperativas de Europa. Serví en la junta desde el principio, pero en 2017, con 
la elección de Sebastien Chaillou como Presidente Global de Juventud, asumí el cargo de 
VP para Europa en el Comité de Juventud. Esto me permitió comprender no solo 
nuestra situación local y europea, sino también la realidad del movimiento 
cooperativo en todo el mundo, de primera mano.


En los últimos años, me gusta pensar que he pasado de ser una trabajadora-
cooperativista a un activista-cooperativista. Mi experiencia en el sector cooperativo de 
trabajo en educación y formación a nivel mundial, mi participación en el comité de juventud 
y otros grupos de trabajo de la ACI (como el Grupo Asesor de Identidad Cooperativa - 
CIAG) y mi presencia en diversos eventos cooperativos me ha permitido generarme una 
opinión propia. La conexión de base que me da mi trabajo en la cooperativa en el día a día, 
me refuerza, sabiendo que todo lo que digo, los puntos que debato, las batallas que 
decido librar, vienen de la experiencia real de ser una joven que tiene la suerte de 



participar en varios fases de este movimiento cooperativo: las cooperativas de base, la 
estructura y las discusiones académicas. 

Esta vocalidad a veces puede resultar incómoda, pero puedo asegurar que todo lo que 
digo, todo aquello por lo que abogo y todo por lo que actúo en este movimiento, siempre 
está alineado para con mi voluntad de contribuir al bien común y la relevancia, 
protagonismo y visibilización de la juventud en el movimiento cooperativo global.


Cuando comencé, como una emprendedora cooperativista joven e ingenua, sentía casi 
desprecio por la estructura. Durante nuestra formación en emprendimiento en la 
universidad, un mensaje claro era “las acciones hablan más que las palabras”, así que 
sentí, como es la filosofía de Mondragon, que una debe hacer más que hablar y dejar que 
la gente vea lo que una defiende a través de sus acciones. Sin embargo, me encontré con 
un excelente y emocionante grupo internacional de jóvenes en Europa que se tomaron el 
tiempo y el esfuerzo de equilibrar mi energía activa y ayudarme a entender la relevancia de 
la diplomacia.


Nunca pensé que llegaría al punto en que me sentiría cómoda siendo la voz de la juventud 
en la estructura. Por eso que saco mi fuerza de la acción, de la base. Mi participación 
histórica en la estructura me permite ver el trabajo que se ha realizado hasta hoy y la 
capacidad de mejora que tenemos por delante. Siento que ando sobre hombros de 
gigantes. Trayendo el discurso a la acción.


No sé si después de esto crees que soy la persona adecuada para este puesto, y para 
llenar los zapatos de Sebastian ya que deja un legado increíble. Pero creo en el poder de 
los equipos y estoy segura de que junto con el Comité de Juventud puedo ser nuestra 
voz colectiva. 

Estoy aquí porque creo. Creo en asumir la responsabilidad y liderar con el ejemplo. Creo 
en el poder de la acción pero también he aprendido sobre el poder de la diplomacia. 
yo no solo creo en cooperativas, soy cooperativas. La presidencia nunca ha sido mi 
objetivo. Lo veo como una plataforma para elevar iniciativas, inquietudes y transformación 
a un movimiento que necesita desesperadamente escuchar y reconocer a su juventud. Y 
siento que puedo ayudar. Sé que está en nuestras manos, juntas. Espero que vosotras así 
lo veáis también.


Muchas gracias por el tiempo de leer esta carta y espero que decidas creer en nosotras,


Ana Aguirre 

ana@tzbz.coops 

TAZEBAEZ S.Coop




DIRECCIÓN POTENCIAL PLAN DE TRABAJO JUVENIL 2022-2026 

A lo largo de estos últimos años ha quedado demostrado que los planes pueden verse 
trastornados por las situaciones inimaginables, y que la única forma de enfrentar los 
desafíos y salir adelante, es juntas.


Por ello, construir un plan completo de 4 años por mí misma, como candidata a la 
presidencia de una red que sé de primera mano que es extremadamente diversa, me 
parece un tanto presuntuoso. Llevo suficiente tiempo trabajando junto a mis compañeras 
del Comité de Juventud para saber que cada región tiene conocimiento de las necesidades 
de sus cooperativistas, y hay muchos agentes en torno al movimiento cooperativo que 
también querrán apoyar y contribuir a un plan de juventud.


Por eso, si soy elegida presidenta, el plan de trabajo, aunque con cierta dirección y visión, 
será co-diseñado con el Comité Ejecutivo y los representantes de juventud de las regiones.


Pero compartiré algunos de los puntos que creo que serán de gran interés en los próximos 
años:


Visibilidad de la juventud cooperativa 
En el anterior plan de juventud se definieron tres categorías diferentes de jóvenes 
cooperativistas y durante este nuevo plan se reforzará esta dirección y trabajo.


Juventud trabajadora. Jóvenes que trabajan en el movimiento cooperativo pero que, 
aunque son posibles miembros clave de su organización y podrían ser grandes 
representantes del movimiento juvenil, aún no están involucrados en la red. Estas personas 
son muy interesantes porque pueden ser un apoyo para cooperativistas no jóvenes que ya 
participan en las actividades de la ACI.


Personas emprendedoras. Quienes siendo jóvenes crean iniciativas cooperativas y trabajan 
para promover esta forma de emprendimiento entre la juventud en diferentes sectores. Son 
normalmente los que acaparan la mayor parte de la atención porque tienen muchas de las 
características que se consideran al definir "empoderamiento", pero son "solo" una de las 
tres categorías que identificamos.


Cooperativistas en potencia. Aquellas personas que creen en los principios cooperativos 
pero que aún no forman parte del movimiento, pueden convertirse en una de las dos 
categorías mencionadas anteriormente. Pero también aquellas que aún no conocen el 
movimiento y que, como comité de jóvenes y representantes, debemos trabajar para 
alcanzar e involucrar durante estos años.


Representación 



Se dice que la juventud es uno de los principales puntos estratégicos del movimiento. 
Como presidenta de juventud, podría expresar nuestras preocupaciones en diferentes foros 
(e idiomas) para asegurar que la actividad que se dice que será desarrollada ocurra, y que 
esa importancia en el discurso se traduce realmente en la asignación de recursos y apoyo.


Hay otro punto importante con el que siempre me encuentro cuando hablo de 
representación y juventud. La juventud es más que un tema, es un colectivo. Es un 
colectivo que está activo en muchos sectores del movimiento cooperativo y que está 
presente en muchos comités. Una de las metas que quiero perseguir en los próximos años 
es que las personas jóvenes representen más que a la juventud en el movimiento 
cooperativo. Me gustaría que el comité de juventud durante los cuatro años de este pla, 
trabajara para ver al menos un sector o un comité representado por una persona joven, 
puesta en valor por su trabajo y no por su edad.


Colaboración con otros comités y grupos de trabajo 

Proyectos de desarrollo cooperativo. Mi conexión con la red y los años de trabajo en el 
comité, me han dado una visión general de la cantidad de actividad que se desarrolla 
paralelamente al comité de juventud y la conexión que tiene. Trabajaremos para mejorar la 
conexión con aquellos proyectos que cuenten con jóvenes como parte de su actividad y 
apoyo para crear juntos un impacto más fuerte y profundo. Por ejemplo, como hicimos en 
el proyecto Coops4Dev.


Identidad. Como nueva generación de cooperativistas tenemos mucho que aportar a esta 
revisión y creo que debe haber mucha conexión y espacios para trabajar juntos en lo que 
hace a los cooperativistas, lo que significa ser cooperativista y cuál es la percepción de las 
personas jóvenes sobre este tema.


Comités y sectores. Como comité recién creado, este es el primer mandato presidencial 
durante el que se actuará como tal, y creo que debemos trabajar junto con otros comités 
para hacer visibles a las jóvenes representados en esos comités y compartir el 
conocimiento que tiene nuestro colectivo. Lo mismo con los sectores. La juventud se 
extiende por todos los sectores y está presente en todos ellos. Tener representantes de la 
juventud en reuniones sectoriales e incluso tener una persona joven representando un 
sector sería una gran manera de visibilizar el trabajo de la juventud en el movimiento 
cooperativo.


Tendencias y verticales 
Como he dicho antes, la juventud está presente en todos los sectores, pero a lo largo de 
estos años me gustaría enfatizar el trabajo en tres verticales que creo que impactan a todo 
el movimiento en mayor escala.


Educación y capacitación. Para tener más cooperativas necesitamos personas 
emprendedoras. Para generar mejores proyectos dentro de las cooperativas existentes 



necesitamos personas intraemprendedoras. En resumen, necesitamos más cooperativistas. 
Y estos no aparecen de la nada. Cooperativistas se hace; y la formación y capacitación es 
una de las principales formas de fomentarlos. Muchas personas jóvenes no crean o no 
sienten suyas las cooperativas, no porque no estén alineadas con sus valores, sino porque 
desconocen su existencia. Este es un trabajo que deberíamos mejorar en los próximos 
años.

Proyectos anteriores como GYF20/GYF21 han demostrado el entusiasmo de los jóvenes 
por aprender y compartir conocimientos en diferentes escenarios. Estos años se 
mantendrá el trabajo de fortalecimiento de la red y la capacidad de los jóvenes 
cooperativistas para aprender juntos.


Emprendimiento cooperativo. Vinculado al punto anterior. Para generar empleo y riqueza, 
es necesario que haya trabajo. Esta vertical ya se ha trabajado también en el ciclo anterior, 
con proyectos como el Proyecto Réplica que apoyó la financiación y creación de 8 
proyectos en las cuatro regiones y 1 proyecto en dos regiones. Se deben fomentar más 
proyectos como este y el uso de la red de jóvenes para crear prototipos de proyectos 
empresariales potenciales para dar ejemplo en el movimiento cooperativo más amplio.


TI y tecnología. En mucho foros, juventud y digital son como imanes, tienden a pegarse. 
Quizás sea la cercanía con la tecnología, el relevo generacional o quizás sea solo una 
creencia. Durante el último año ha crecido el número de jóvenes que han creado o 
visibilizado su cooperativa tecnológica, creando una red internacional y desarrollando 
proyectos juntos.

Este es un campo que crecerá y creará empleos y riqueza y, como jóvenes, debemos ser 
parte del movimiento, ya que no solo generará ingresos, sino que también dará forma a la 
realidad en la que vivimos y, por lo tanto, a la identidad y el modelo cooperativo tal como lo 
conocemos. 


Espero que esto sirva para entender la dirección de mi pensamiento y como inspiración 
para un plan de juventud mucho más desarrollado a crear tan pronto como se forme el 
nuevo comité de juventud.
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